

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, CUBA, FILIPINAS, and PUERTO-RICO.

LA MAÑANA.

PERIÓDICO POLÍTICO Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas, Soldado, 4. principal, y en las librerías principales. PROVINCIAS: En todas las principales librerías. EXTRANJERO: En París, para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Tailbout, 55. CORRESPONSABLES: CUBA.—Havana: Agente general.—Sres. Pese y C. FILIPINAS.—Manila: Sres. Ramirez y Girandie. PUERTO-RICO: D. Federico Asenjo.

LA PRIMERA PÁGINA DE LA MAÑANA.

EN EL LAGO.

CUENTO TRADUCIDO DEL ALEMÁN

ALFREDO GARCIA LOPEZ.

(Conclusion.)

—Un momento, señorita; podéis odiarme, pero no me debéis despreciar.—Ella levantó altivamente la cabeza y le preguntó:—¿Y con qué título solicitais mi aprecio?—Una nube sombría pasó por los ojos de Forster:—¡Oh! Si fuérais un hombre! exclamó con tono de amenaza.—Ella dió un golpe con el pie en el suelo:—¡Oh! ¡Si! ¡Si yo fuese hombre!—Forster se volvió de nuevo hacia el señor Wilder, que miraba atónito á los dos.—Señor Wilder, os he dicho ya que amaba á otra señorita.

Valfrida hizo un gesto de impaciencia.—Perdonad; no os inquietéis: he hablado del pasado remoto.—El amor de un hombre honrado (dijo al inspector) honra á toda mujer, y el beso de este hombre no puede deshonrarla. No he ofendido á la señorita; sino que he obrado precipitadamente y sin reflexion; por esto pido á vuestro generoso corazón que tenga á bien concederme su perdón.—Después, volviéndose á Valfrida, dijo:—Vos, señorita, habéis faltado al respeto á un hombre que no puede pedir satisfacción, pero que podrá olvidarla, como ella podrá olvidarle; así quedaremos iguales.

Se inclinó respetuosamente delante de Valfrida, y dando la mano al tío:—¡Adios, dijo, señor Wilder!—El Inspector se la estrechó afectuosamente.—Os aseguro, señor, que no me gustan las tragedias, y esto me da inquietud. Yo la veré mañana, y quien sabe....

Ya había salido Forster de la estancia antes de que el Inspector pudiese terminar la frase. Valfrida tenía los brazos cruzados sobre el pecho y miraba á la puerta.

—Frida, ven aquí; tengo que decirte algo razonable.

Valfrida corrió hacia él, y tomando con ambas manos su venerable cabeza, dijo:—Tío mío, él es un demonio; le odio, le detesto, pero no podré olvidarle.—Entonces el anciano señor se sonrió, tomando su rostro cierta expresión burlesca.—Y bien, hija mía, él tampoco podrá olvidarte; ¿no has oido lo que ha dicho?—Valfrida calló el resto entre sus manos y salió de la estancia derramando abundantes lágrimas.

Aquella noche, tan larga para los dos enamorados, que no podían dormir y se creían dignos de compasion, fué seguida de una mañana fresca y deliciosa.

Sobre las hojas de las plantas y de los árboles temblaban gruesas gotas que brillaban á la luz del sol con los magníficos colores del arco iris; la tempestad de la noche anterior había quitado el polvo de los céspedes y de los prados, que entonces reverdecían con la suave brisa matinal.

Los pajarillos entonaban himnos de alegría. Todo el bosque estaba lleno de vida y se adornaba con la nueva luz de flores y fresco verdor. Y sobre la hermosa campiña sonreía el cielo tan sereno, tan limpio, como si nunca hubiera estado cubierto de negras y amenazadoras nubes.

A pesar de todo esto, Máximo Forster, que con lento paso, en traje de camino y con un baston en la mano seguía el sendero que conduce al lago, no sonreía, y las nubes que por la noche habían pasado sobre el bosque y la campiña oscurecían su frente. Sus ojos no veían la belleza de la selva; sus oídos estaban sordos para el cántico de las pintadas aveciellas, y sus narices eran insensibles al perfume de las hierbas y de las flores. El Sr. Máximo Forster sentía destruido el corazón, y su cabeza no podía razonar. Con el extremo de su baston dió un golpe en las ramas de una vieja encina y quedó cubierto por una lluvia de gotitas.

—¡Tempestad! murmuraba, y todos los pajarillos repetían la extraña palabra; la oía en el murmullo de las hojas, la sentía en el perfume de las flores. Pero nuestro héroe no quería enternecerse aquella mañana. Sacudió la cabeza y avanzó con paso rápido.

Llegó al lago, y con una mirada melancólica, observó aquellas olas que se amontonaban, perdiéndose y surgiendo de nuevo, y cada una de ellas murmuraba: «Tempestad!»

Máximo se sentó sobre una piedra á la orilla y quedó sumido en profunda meditacion. Apoyó la cabeza en sus manos, cerró los ojos, y extrañas visiones comenzaron á pasar por su mente; en todas partes le parecía ver la obra cruel de «Tempestad.»

la tempestad sacudia las copas de los árboles, la tempestad destruía las flores, y la tempestad oprimía y destrozaba su corazón!

Un débil rumor parecido al paso de un hombre sobre las hojas secas de los árboles volvió á Forster á la realidad. Dando un suspiro abrió los ojos.

—¡Todavía la tempestad, la verdadera tempestad!

A pocos pasos de allí estaba ella vestida de blanco.

Máximo no daba fe á sus ojos; ¿sonaba todavía? Entre tanto avanzaba aquella aparicion; se levantó de un salto y vió á Frida delante de él.

El temblor de sus labios indicaba la lucha interior de que era victima; un vivo carmin se difundió en un instante por sus mejillas, y sin mirar al jóven le dijo en tono breve:

—No me importa saber si estais sorprendido, satisfecho ó contrabado por mi venida; quiero decirle únicamente que me enoja el haberle ofendido sin poder darle una satisfaccion, como es costumbre entre hombres de honor; así, pues, debo apelar al único medio de que dispone una mujer en tales casos: me disculparé.

El dió un paso adelante, y ella sonrióse con alguna amargura.

—Es tarde, lo comprendo,—continuó,—sin embargo, ¡perdon! (Esta palabra fué pronunciada de una manera casi imperceptible.) Os ofrezco mi estimacion y... ¡adios!

Volvióse como asustada de sus propias palabras y quiso huir. Pero dos brazos la ceñian, y el nombre de Valfrida resonaba como un grito de alegría en el apacible silencio de la mañana.

—¡No, no! Dejadme; me debéis odiar, lo he merecido.

Máximo no podia contener su júbilo. Levantando la encantadora cabeza de la jóven, exclamó:

—Mírame, mírame, y juzga por tí misma si tengo el aspecto de un hombre capaz de odiar.

Ella le miró primero con timidez, despues con ansiedad, y por último con indecible ternura, y al fijarse su fascinadora mirada en la del jóven, sonrió dulcissimamente, y sonrióse él tambien, pareciéndoles que con ellos se sonreían todo el cielo y todo el mundo.

De pronto desasíose de los brazos del jóven, y retrocediendo tres pasos le preguntó en son de burla:

—El señor Máximo Forster ¿desea marchar todavía?

El extendía sus brazos hácia ella y exclamaba.

—¡En paz, pero con Valfrida! ¡Ven!

Y ella se arrojó á su cuello toda inundada de alegría.

Me dices que me desprecias con tus labios de coral,

recitaba él.

—Y lo que sigue, interrumpió ella.

Máximo la besó en los labios (Dios sabe cuántas veces), y despues terminó la estrofa: déjame que los dé un beso y... no me despreciarás.

—¡Cielos!—exclamó Valfrida, presa de súbito espanto.—¿Y qué dirá el tío? Que yo... que yo...

—Que tú eres Ondina... y yo Huldbrand, ó más bien Máximo, como tú quieras.

—Que tú estarás siempre aquí y que yo... amo á este hombre audaz, terrible, y sin embargo á quien tanto quiero.

El la levantó en sus brazos y dijo:—Todos lo habeis oido, bosque y lago, sol y cielo; ella me ama, mi ingrata y obstinada hermosa.

Valfrida se puso seria; gruesas lágrimas brillaban en sus ojos, y estrechándose á él murmuró con tierno acento:

—¡Cielos! os doy gracias por haberme enseñado á amar y á amarme á él.

En aquel instante agitaba el viento las copas de los árboles; parecía que las hojas lanzaban un largo gemido.

Máximo abrazó á su esposa y dijo con ternura:

—Deja que la tempestad siga rugiendo, ya que en nuestros corazones ha entrado la eterna paz y yo tengo á Valfrida entre mis brazos.

El anciano señor Inspector, en traje de casa y con zapatillas, se hallaba en su poltrona y se consumía de fastidio.

—Ni el café, ni Valfrida, ni mi pipa, ni Máximo, ni nadie parece.

Estaba próximo el limite de la paciencia é iba á llamar al ama de gobierno para que buscara á su sobrina, cuando creyó oír una risa debajo de la ventana.

—¿Será la voz de Valfrida?

Abrióse la puerta, y... el anciano quedó extrañamente sorprendido. Aquel mismo Máximo Forster á quien él creía en pleno camino real, aquella misma Valfrida á quien juzgaba enferma y en el lecho, entraban cogidos del brazo.

Ambos reian y le abrazaban de tal modo, que el viejo no podía volver de su estupor. Por último, pudo decir riendo:

—¡Hija mía! ¿Es éste el odio que tu profesas á todos los hombres?

—¡Ahí teneis!—exclamó Valfrida con cómica resignacion.

Es loco quien del destino quiera cambiar los decretos.

Y así acabó por tener un marido rubio y con los ojos azules.

LA SOCIEDAD JAPONESA

POR UN NOTABLE JAPONÉS

M. Masana Maeda, comisario general del Japon en la Exposicion Universal de París, acaba de publicar un estudio sobre la sociedad japonesa, su gobierno político y administrativo. El trabajo es interesante y nos proporciona curiosas noticias sobre aquel pueblo del extremo Oriente, que en esos últimos años ha marchado tan rápidamente por la senda de la civilizacion.

I.—LAS CLASES.

En el Japon, como en la mayor parte de las naciones antiguas del Oriente, India, China y Egipto, la sociedad hállase dividida desde larga fecha en varias clases distintas y desiguales, ya desde el punto de vista de la influencia política, ya desde el de la jerarquía.

En un principio un solo jefe gobernaba el Japon bajo el título de emperador ó mikado. Hácia la mitad del siglo xii, Kiyomoro fué el gran jefe militar del imperio.

Muerto éste, el poder imperial fué siempre decayendo, concentrándose la autoridad en manos de otra familia, la de Yoritomo, que tomó el nombre de Shogun. Los Shogun sucedieron hasta los Hidegosi, que se llamó Taikun. A partir de Taikun y de su hijo Yeyasu fué que se estableció de hecho y de derecho una doble autoridad en el Japon; la una puramente honoraria, nominal y en cierto modo espiritual, y la otra activa, temporal, militar y enteramente dueña del poder ejecutivo. Era la primera la del mikado y la segunda la del taikun. Estas autoridades paralelas han coexistido durante mucho tiempo en el Japon.

¿Cuál es el origen del pueblo japonés? ¿Los japoneses son aborígenas? ¿Ha sido el Japon ocupado por pueblos de origen extranjero? ¿Es la sociedad japonesa una mezcla de aborígenas? Esta última hipótesis es la más probable.

En efecto, la raza japonesa es una raza mestiza que contiene sangre chinesca, mongólica, corea y tal vez malaya, lo cual se explica por las inmigraciones de los pueblos de la Polinesia. Los que se consideran habitantes originarios del país, los Ainos, sólo se encuentran hoy en la isla septentrional de Yeso. Están separados del resto del imperio, y llevan una existencia semi-salvaje, viviendo indigentes en toscas cabañas. Hablan un dialecto propio, lo cual acaba de probar, dadas las numerosas diferencias que se notan entre ellos y los japoneses, que la raza actual es una raza mestiza. ¿Cómo está organizada aquella sociedad?

Propiamente hablando, dice M. Masana Maeda, no existen en el Japon más que dos clases: los nobles y el pueblo. Puede contarse, sin embargo, una tercera intermedia, formando la clase media, de cuyas filas salen actualmente los curas, médicos y sabios: esa es la nobleza de segundo orden.

La primera clase ó alta nobleza la componen los descendientes de los antiguos guerreros conquistadores del país que han conservado su influencia tal como la habían adquirido por la fuerza de las armas, y más tarde por herencia. Es la clase que posee la autoridad; en ella recaen todos los altos empleos civiles, militares y cortesanos. En fin, como señal de distincion que disfruta en comun con los funcionarios públicos y los militares, tiene el derecho de llevar en la cintura los dos sables japoneses de desigual longitud.

La segunda clase ó clase inferior comprende al pueblo, bajo sus mil aspectos: campesinos, obreros, artesanos, negociantes, etc. El pueblo japonés es en general activo é industrial, pero la clase ínfima ha sido completamente dominada por la primera, á la cual venena y ha creído durante mucho tiempo era de una naturaleza superior á la suya. Hoy, no obstante, gracias á la difusion de la instruccion que ha penetrado en las masas y de los principios de igualdad que lleva consigo, el labriego japonés se cree el igual del más gran señor.

Finalmente, la clase intermedia ó nobleza inferior, que comprende los curas, médicos, artistas, etc., se encuentra en los confines de una y otra, reuniendo en fusion íntima los caracteres distintivos de las demas. Es la clase más numerosa despues de la popular.

La más instruida de todas esas clases es, á causa de su alto origen y de la tradicion de sus antepasados, la clase noble en sus dos grados, pero principalmente la primera ó alta nobleza. Los nobles son los que conocen mejor el estado político del país, y los que más se ocupan de lo concerniente á gobierno y legislación. Literatura, historia, filosofía, nada de lo que levanta el ánimo y nutre el corazón les es extraño. Estudian con avidez los monumentos literarios legados por la civilizacion china espirante, grandes y hermosas obras en las cuales los pueblos del extremo Oriente han ido á beber hasta el dia la sabiduría y la verdad.

China es en efecto venerada por los literatos japoneses, al igual que Grecia y Roma por los sabios europeos, y cuando se dice China, háblase de la China antigua, del Celeste Imperio filósofo, literato y moralista. Es el manantial inagotable donde va á inspirarse el sabio japonés; es la mina preciosa que explota, donde incessantemente descubre tesoros siempre nuevos.

MISCELÁNEA.

La famosa comida del pescado ó comida ministerial «Whitebait dinner» con que se anuncia la clausura del Parlamento británico, se celebró el miércoles en los salones del palacio Ship, en Greenwich.

En esta comida tradicional figura en lugar preferente un pequeño pescado blanco, llamado «whitebait», que no se pesca más que en el Támesis.

El «whitebait» es en Inglaterra lo que los macarrones en Italia; los ingleses consumen cantidades extraordinarias de estos peces, sobre todo en el mes de Agosto.

Una galera empavesada, la «Victoria», llegó á las seis y media de la tarde á Londres para tomar á los ministros de la reina, y en media hora los condujo á Greenwich, donde miles de espectadores ocupaban las riberas, movidos por la solemnidad del acto. Algunas banderas, que ostentaban los lemas «Paz con honor!» y «¡Chipre!» habían sido colocadas de trecho en trecho; los orfeones ejecutaban aires populares, y los ministros fueron acogidos á su desembarque con «churras» y salvas de artillería. Lord Beaconsfield no asistió á la ceremonia, pero entre los invitados figuraban altos personajes pertenecientes á la política, al ejército y á la nobleza.

La comida, compuesta casi exclusivamente de pescado, según costumbre, estaba admirablemente dispuesta. En la mesa figuraban un número considerable de botellas, conteniendo vino de Chipre, y tal vez, para que en esto hubiese una alusion política, el servicio se hizo á la rusa.

Los periódicos americanos dan cuenta de la caida y muerte de un aeronaota muy conocido en los Estados Unidos. El 26 de Julio unas 10.000 personas estaban reunidas cerca de Elmwood (Illinois) á fin de asistir á la elevacion de un globo dirigido por el aeronaota Arkinson. El globo había sido hinchado con aire enrarecido, y llevaba un trapezio en la barquilla. Fueron cortadas las cuerdas, y Arkinson se agarró al trapezio con una mano y saludó á la multitud con la otra diciendo: «Esta es la ascension más penosa que he emprendido.»

Algunos segundos despues el globo se elevaba por los aires, y el aeronaota acrobata ejecutaba sus ejercicios ordinarios. De pronto vaciló; se le vió deslizar y agarrarse al trapezio con las dos manos; pero como si se hubiera apoderado de sus dedos una paralización súbita, se abrieron y cayó él en el espacio. Estaba entonces á una altura de más de 300 pies.

Su cuerpo vino á chocar contra el declive de la línea férrea. El desgraciado se hizo pedazos.

Un tumulto se produjo al momento entre los espectadores: los niños daban gritos agudos; las mujeres se desmayaron y los hombres cerraban los ojos por no ver este horrible espectáculo. Hace tres años que le sucedió otro accidente á este aeronaota. Durante una ascension verificada en Calohoun (Kentucky), el globo, al llegar á una altura de 1.000 pies, se incendió y Arkinson cayó en medio de las ramas de un árbol, que amortiguaron su caida.

RESORCINA, EOSINA, ALGODON.—Los Sres. P. Monnet y C. acaban de publicar el siguiente procedimiento para teñir el algodón por los colores de la resorcina.

Se da jabon de Marsella al algodón y se escrure sin lavar.

Mordiente.—Se disuelven 250 gramos de alumbre en un litro de agua hirviendo y se diluye hasta 10 litros; se añaden 50 gramos de cristales de rosa; se deja posar y se saca el líquido en claro. Se inmerge el algodón en este baño y se sostiene la ebullicion por 10 ó 12 horas; luego se pasa en otro baño que contiene 10 litros de agua y 200 ó 300 gramos de aceite especial para mordiente de algodón (antes de mezclar el aceite con los 10 litros de agua es preciso ponerlo en emulsion con un litro de agua y agitar fuertemente); se saca el algodón en frio, se escrure y seca.

Tinte.—El baño colorante se compone de agua pura, 10 litros; disolucion de acetato de alumina á 5° B, 0,200; y además, la cantidad de materia colorante necesaria.

Se empieza á teñir á 50° C, luego se calienta hasta 95° C, se deja escrurir sin lavar y se seca. Debe evitarse el empleo de aguas calcáreas.

MOVIMIENTO DE LA POBLACION DE PARÍS.—Contrasta extrañamente el desarrollo actual de esa ciudad con el de años anteriores. En el reinado de Enrique II, durante el siglo XVI, contenía unas 12.000 casas. Cerca de 200 años despues, en 1750, el número sólo creció hasta 23.000. En 1817 no había más que 26.751; en 1834 unas 29.000. Pero en este año de 1878, es decir, en el término de 44 escasos, el caserío de París ha llegado á la cifra extraordinaria de 75.274 casas.

LAS PINAS.—Una buena porcion de la área de las islas Bahamas está consagrada al cultivo de la pina, *Ananassa sativa*, habiéndose recogido sólo de una cosecha en un acre de tierra no menos de 1.500.000 de dichas frutas. Las pinas de Nueva Providencia son superiores á las de cualquiera otra variedad, y á menudo llegan á un tamaño enorme. Una, al menos, producto de Pembroskestire, que pesaba 10 1/2 libras, y media 10 1/2 pulgadas de alto, desde el nacimiento del pedúnculo hasta la raíz de la corona, y 22 pulgadas de circunferencia, se sirvió en un banquete dado en honor de la coronacion de Jorge VI de Inglaterra, desde cuya fecha data la mejora del cultivo, y el aumento del tamaño y calidad de la fruta. La demanda de las pinas de las Bahamas para esta parte de la América y para Europa ha crecido que es un prodigio, de cuyas resultas se ha desarrollado grandemente en las islas la industria de su conserva en lata para el mejor trasporte. Una sola fábrica de esta clase en Nassau exporta todos los años 1.000.000 de esas latas por valor de 80.000 libras.

HULLEROS EN INGLATERRA.—En 1877 habia empleados en las minas de hulla de Inglaterra más de 494.391 personas, ó 20.141 menos que en 1876, de las cuales perecieron por accidentes 1.290 ó 1 por cada 509.

ESPECTÁCULOS.

Anoche tuvo lugar en el Jardin del Buen Retiro el anunciado concierto extraordinario á beneficio de las casas de socorro y de los asilos de San Bernardino.

Compuesto el programa de piezas conocidísimas, no nos ocuparemos de su valor musical, y si lo hacemos por lo que se refiere á la ejecucion, es porque ésta se halló muy distante de lo que es proverbial en la Sociedad de Conciertos. Excepto la repetición de la fantasia de Fausto y de la apertura de Mignon, todo lo demas pasó en la mayor indiferencia.

Entre algunos aficionados se trataba anoche de dirigir una súplica al Sr. Vazquez, director de la Sociedad de Conciertos, para que antes de cerrarse el Jardin del Buen Retiro disponga un concierto de música española. No dudamos que el Sr. Vazquez accederá gustoso á tan patriótica idea.

Anteanoche se verificó en el teatro de la Alhambra, con las Campanas de Corneville, el beneficio del Sr. Ficarra, ante un numeroso y escogido público.

Al finalizar el segundo acto, donde tiene la escena más culminante de la obra, recibió una entusiasta y merecida ovacion, obsequiándole el público con varias coronas, en las que habia galantes dedicatorias, tres estuches conteniendo dos bonitas petacas de oro y plata, una preciosa cadena de oro y otros muchos regalos, todos valiosos.

Diez ó doce veces fué llamado á la escena, y al correrse definitivamente la cortina el escenario se vió lleno por muchos de sus admiradores, que se disputaban el gusto de saludar y estrechar la mano de tan distinguido y simpático actor.

Con el título de *El diablo en la abadía* se estrenará esta noche en el teatro de los Jardines del Retiro una zarzuela nueva en dos actos, letra y música de aplaudidos autores.

En el circo de Price tuvo lugar anoche el debut de la familia Swenson y del clown Clarke. Los ejercicios que ejecutó la primera son notables, y así lo hizo ver el público, colmando con aplausos á los artistas; pero los honores de la noche fueron para el clown Clarke, que es un verdadero hombre de goma, y recibió una ovacion tan entusiasta como merecida. Los demas artistas ejecutaron sus más escogidos trabajos, si bien debemos hacer excepcion del popular Tony Grice, á quien aconsejamos de más variedad á sus juegos y se muestra más complaciente con el público.

FUNCIÓNES PARA HOY.

PRINCIPE ALFONSO (compañía Arderius).—A las 9.—Turno par.—Francifredo, dux de Venecia. Bailé.—El último figurín.

ALRAMBRA.—(Compañía Italiana de ópera cómica).—A las 8 1/2.—Giroflé Giroflá.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 1/2.—El diablo en la abadía.—Bailé.—Intermedios por la banda de Ingenieros.

CIRCO DE PRICE.—A las 9 de la noche.—Gran función por la compañía acrobática, cónica, ecuestre y gimnástica, que dirige el señor W. Parish, en las que tomarán parte los principales artistas y Mres. Lafoulen y Leonce en sus sorprendentes ejercicios en su nuevo aparato. Tambien tomarán parte los hermanos Marianos y el popular Tony Grice.

TEATRO DE LOS AUTOMATAS.—(Paseo de Recoletos, junto á la Casa de la Moneda).—Funciones desde las seis de la tarde á las diez y media de la noche.—Automatas.—Cuadros disolventes.—Rifa de juguetes.

LA CHILENA.—(Paseo de la Castellana).—Gran baile de ocho y media á doce y media.

SECCION POLITICA.

SOMBRA.

La prensa ministerial, con inconcebible ceguera ó con aspiraciones que pueden calificarse de liberticidas y que en su esencia revisten carácter antipatriótico, sigue cultivando el género de la novela en desprestigio de los partidos liberales y de sus más respetables hombres públicos, y ora inventa noticias de supuestos acuerdos y de actitudes sospechosas, ora acoge y comenta las descaradas calumnias que en otros periódicos de ideas francamente reaccionarias se publican á veces, con verdadero asombro de los que, juzgando friamente ese proceder, comprenden su verdadera tendencia.

Si al observar esa conducta la prensa ministerial se siente impulsada por el inmoderado afán de dominación y poder, obstaculizando un cambio de política y de gobierno que ya reclama la opinión del país, y que en determinadas circunstancias pudiera ser salvador para las instituciones, obra con censurable ceguera, y auxilia poderosamente á los elementos que frente á las instituciones pudieran colocarse, y cuya constante y más acariciada aspiración es verlas dominadas por un absorbente personalismo que rechaza las fuerzas vivas del país.

Y si el mismo inmoderado afán impulsa á nuestros colegas á resistir los embates de la opinión y poner val á insuperable á su paso con francos procedimientos dictatoriales y con una política de resistencia que preparan con esas supuestas conspiraciones, con esos trabajos que veladamente denuncian todos los días, con esas sospechas que echan en torno de respetables partidos y personajes políticos, su campaña será de gran fruto para la reacción, pero de tristísimos y lamentables resultados para las instituciones representativas y para la libertad.

No extrañamos, pues, dada esa especial conducta de los órganos del Gobierno, que adquiriera grandes proporciones la idea de que se acerca una época de fuerte y rudo empuje para la libertad, y que la inaugurará el señor Cánovas con disposiciones que revistan carácter extraordinario, apenas se hallen reunidos en esta corte todos los ministros. Dudamos de que á tal extremo lleve su desatentada política al Sr. Cánovas; pero nada juzgamos imposible ni nada nos asombraría en ese sentido, cuando errores tan grandes los vemos cometer todos los días, y cuando sordo se muestra constantemente á las leales advertencias que se le dirigen, y desdeñoso á las lecciones de la historia.

Y mientras tal campaña se prepara y emprende, ni la situación ni la prensa ministerial, que sólo fuerza tienen para combatir á los partidos liberales, y que sólo en ellos ven constante peligro, fijan su atención en otros accidentes de la política de actualidad, ni observan la marcha de los enemigos de la libertad y de todo progreso, ni se preparan á luchar contra una reacción tanto más temible cuanto más contenida se ha visto por los principios revolucionarios, y que fácilmente derrocaría á esa otra reacción que vergonzantemente se ostenta en las alturas del poder.

Se anuncian repetidamente conferencias, viajes y acuerdos de hombres importantes de los partidos liberales, y se guarda completo silencio y nadie fija la atención sobre ciertos viajes de otros hombres políticos de opuestos partidos, y nada se dice sobre importantes conferencias con anticipación convenidas y próximas á realizarse al otro lado de la frontera, pero algo lejos de ella.

Se preocupa la prensa de coaliciones liberales, de unión de ciertas agrupaciones nacidas en el período revolucionario, de supuestas inteligencias entre los que dentro de los principios liberales defienden diversos ideales, y mientras tanto puede realizarse una verdadera unión de todos los elementos que á la libertad combaten y que resisten el progreso moderno, y esa unión puede revestir tal carácter que no sea comprensible para los que presently tienen la triste y reciente historia de nuestras luchas civiles.

Calificamos de amenazadores, de imprudentes, de irrespetuosos á las instituciones, artículos que la prensa liberal publica en defensa de las mismas instituciones, y que se hallan inspirados en el más elevado patriotismo y en un vivo deseo de ligar firmemente á aquélla con el país, y se miran con cierta indiferencia, y á oscuras se les califica de torpeza que envuelve censura á los propios amigos, otros artículos que, como el publicado recientemente por un colega reaccionario, presentan mayor gravedad y contienen más severas lecciones de historia contemporánea.

Se agita la opinión con la actitud del partido constitucional en las próximas elecciones provinciales; se comentan los acuerdos adoptados; se aplaude el que no se haya proclamado un retraimiento que podía ser temido por los que el retraimiento no comprenden en su verdadera esencia como síntoma revolucionario, y mientras tanto se abstienen ó retratan silenciosamente, y sobre ello no se fija la atención, los partidos reaccionarios.

De tal manera, y con esa general indiferencia, no sería extraño nos sorprendiesen acontecimientos de importancia y trascendencia para el país liberal, que parece por todas partes amenazado.

Dicese que reina completa calma en la política; pero creemos que pocas veces se ha visto la nación avocada á un período más crítico. Los sucesos caminan con rapidez, y los cálculos más prudentes pueden verse destruidos. Las fuerzas se reconcentran, y la lucha entre la libertad y la reacción es inevitable. Nada la libertad tendría que temer si el combate fuera franco y leal; pero puede correr graves peligros si sus enemigos en el misterio se preparan y en la sorpresa fian el éxito. Y entonces con la libertad peligrarán las instituciones representativas.

Nosotros, con éstas identificados, vigilamos incesantemente á los que las combaten, y venimos sosteniendo la necesidad de que una política francamente liberal atraiga á su alrededor la mayor suma posible de fuerzas vivas del país, que contribuyan á su consolidación, medio único de que los esfuerzos de la reacción, como de la demagogia, sean por completo impotentes.

Pero hoy, como ayer, se nos tratará de visionarios y de impacientes, y nuestras apreciaciones serán despreciadas. ¡Ojalá que próximos sucesos no nos den por completo la razón!

LA REINA CRISTINA.

La reina Doña María Cristina de Borbon acaba de fallecer, y bien merece un nombre tan luttimamente ligado á nuestra historia contemporánea que demos algunos datos biográficos de esta ilustre dama, abuela del monarca que se sienta en el trono español. Concisios en los comentarios que merecerán estudio y detenimiento al historiador, sólo nos proponemos condensar en estas líneas los sucesos que atañen á la vida larga, y no exenta de contratiempos, de la egregia anciana.

Doña María Cristina de Borbon, hija de Francisco I, rey de las Dos Sicilias, y de su segunda mujer Doña María Isabel, hija de Carlos IV de España, nació en Nápoles el 27 de Abril de 1806, y á una educación muy distinguida unía una hermosura y distinción admirables.

Viuvo Fernando VII en 1829 de su tercera mujer Doña María Amalia de Sajonia, aceptó la indicación que le hizo la infanta Doña Luisa Carlota, hija también del rey de las Dos Sicilias, y casada con el infante D. Francisco, comisionando á su consejero de Estado, Don Pedro Gomez Labrador, para que pasase á Nápoles á proponer á aquellos soberanos la realización del enlace, que desde luégo aceptaron con beneplácito y contento.

Como Fernando VII no había tenido sucesión en sus anteriores matrimonios, los apotólicos apelaron á todos los medios, algunos infames y calumniosos, como la publicación de varias hojas en París, pintando á la joven princesa con los colores más cínicos y repugnantes, no sólo respecto á sus opiniones políticas, sino á sus costumbres.

Pero, á pesar de todas las intrigas, el matrimonio quedó concertado y la joven Cristina salió de Nápoles el 30 de Setiembre, recibiendo en Francia el infante D. Francisco y su esposa, hermana de la que iba á sentarse en el trono español.

Al salir de Bayona, por haberse roto la rueda del carruaje que montaba, se detuvo breves instantes la régia comitiva, dando esto lugar á que vieran las egregias personas avanzadas bastantes individuos, en cuyos rostros demacrados y en cuyos trajes haraposos se leían los tristes caracteres del hambre y la miseria. Eran los desterrados de la patria, las víctimas del absolutismo sin entrañas, que se acercaban á la que iba á ser soberana en demanda de clemencia y amparo. Doña María Cristina les dirigió palabras de esperanza y de consuelo, y acaso más tarde avivaron su interés en pro de estos desgraciados, los sombríos recuerdos que dejaron en su conciencia.

El 9 de Diciembre se verificaron los desposorios en Aranjuez, en virtud de poderes otorgados por el rey al infante D. Carlos, verificándose su entrada en la corte al día siguiente, con el ceremonial reclamado por la solemnidad del acto.

Los primeros síntomas de embarazo de la reina Cristina, que se captó fácilmente todo el amor de su regio cónyuge, si fué causa de contento y esperanza para los liberales, abatió en gran manera á los carlistas; puesto que, si la reina daba á luz un varón, quedaban destruidos sus sueños, que seguirían alimentando en el caso de ser una hembra, fundándose en la ley sálica decretada por Felipe V excluyendo á las mujeres de la sucesión al trono, por más que ley tan injusta y brutal fué derogada por la pragmática de Carlos IV.

Si la inteligencia, los estudios y las aficiones de la joven reina no la hubieran conducido por las corrientes de la libertad, sus instintos de madre la hubieran colocado en ellas; y así, en tanto que su egregio esposo era conducido por sus malévolos é ignorantes consejeros á cerrar las universidades y á establecer en Sevilla una escuela de tauromaquia, fundaba el Conservatorio de Música, como medio de suavizar las costumbres y avivar entre nosotros el divino arte de la música.

El 10 de Octubre de 1830 dió á luz la reina una infanta, á quien se le tributaron los ho-

nores de princesa de Asturias, con el nombre de Isabel, lo cual contribuyó á acentuar la actitud hostil de los partidarios de D. Carlos, que se hizo mayor con el nacimiento de la infanta Doña Luisa Fernanda.

El rey, muy quebrantado de salud, inspiró serios temores en Setiembre de 1832 durante su estancia en el real sitio de San Ildefonso, en donde Doña María Cristina pasó tristes veladas al lado del lecho de su esposo, pero aún que abandonada, cercada de los enemigos más irreconciliables de sus intereses.

Nombrado regente D. Carlos, en unión con Doña María Cristina, siempre que empuñase su palabra de sostener los derechos al trono de la tierna Isabel, modificó Fernando VII esta disposición al aumentar la gravedad de su dolencia, firmando un codicilo, por la presión de la camarilla, en el cual se decía que, haciendo este sacrificio en pro de la tranquilidad de la nación española, derogaba la pragmática de 1830.

Por un fenómeno providencial, Fernando VII, en vez de bajar á la tumba dejando el cetro entre las manos de D. Carlos, empezó á recuperar la salud, y la infanta Doña Carlota, que corrió á San Ildefonso al enterarse de las bastardas intrigas, refiérese,—y esto pasa ya como verdad histórica,—que golpeó el rostro de Calomarde, que se contentó con decir flemáticamente: *Manos blancas no ofenden.*

Los esfuerzos de la infanta Carlota obtuvieron el resultado de la exoneración de los ministros, dando un decreto el rey el 6 de Octubre de 1832 habilitando á su esposa para el despacho de los negocios durante su enfermedad.

Restablecido Fernando VII, confirmó todo lo hecho por la reina Cristina y se juró á Isabel princesa heredera, á despecho del bando apostólico.

Muerto Fernando el 29 de Setiembre de 1833, nombraba en su testamento tutora y curadora de sus hijas, disponiendo que se nombrara un consejo que auxiliara á Doña María Cristina.

El 4 de Octubre de aquel año dió su primer manifiesto, en el que se traslucian las ideas de Cea Bermudez sobre el absolutismo ilustrado, invistiendo con el poder en 1834 al célebre Martínez de la Rosa, que promulgó el Estatuto Real, segundo código que vió la nación.

Mendizábal sucedió á aquel Gabinete, por medio de una revolución; y aunque nuevos acontecimientos llamaron al poder á los moderados, el motín de la Granja puso en vigor la Constitución de 1812 hasta que las Cortes redactaron la de 1837.

La ley de Ayuntamientos, promulgada por los moderados contra la opinión del general Espartero, ocasionó un cambio de situación que, al expresar á la Reina Gobernadora su programa político, la obligó á renunciar á la regencia, marchándose á Marsella.

Como hasta el regreso de la viuda de Fernando VII á España, después de la regencia de Espartero, no se dió cuenta pública de su enlace con D. Fernando Muñoz, efectuado á los pocos meses de su viudez, hemos dejado de consignarle hasta este punto de nuestra rapidísima relación biográfica.

La princesa de Asturias fué declarada mayor de edad al acabar la regencia de Espartero, y llamada su madre por el general Narvaez para que auxiliara á su angustia hija en el cumplimiento de sus deberes reales.

La revolución que en 1854 ocasionaron los impopulares gobiernos moderados, y que más de una vez se escucharon con nombres augustos, descargó contra la morada de la reina madre, y ocasionó la primer sombra de recelo contra Espartero, que había prometido que Cristina no saldría de Madrid «ni de día ni de noche, ni furtivamente,» lo cual ocasionó el 28 de Agosto de 1854, si no estamos equivocados, una algarada dispuesta por la gente levantisca.

Aquí concluye la biografía política de la reina Doña María Cristina, y prolongarla sería trazar solamente la página de una ilustre dama que se ha consagrado por completo á los cuidados y atenciones de su numerosa familia.

El *Correo Militar* ha publicado una interesante correspondencia de Marruecos, que vamos á transcribir, en la cual se desmiente la muerte de aquel emperador, aunque se indica que fué objeto de un envenenamiento de resultados del cual se encuentra todavía en el lecho del dolor.

Héla aquí: «El sultan de Marruecos áun se halla en la ciudad del mismo nombre, bastante enfermo de resultados de un envenenamiento producido con arsénico, pero que no fué en cantidad suficiente para acabar con él. El plan se urdió en la misma corte y por maguatos que forman parte de una sociedad secreta, los cuales han ofrecido varias veces sus buenos servicios á cambio de protección si el imperio concluye por hundirse.

Con anticipación, créalo V., sabían algunas personas que el sultan iba á ser envenenado; tampoco lo ignoraban altos funcionarios marroquíes, razón por la cual prestaron entero crédito á la noticia que corrió sobre la muerte del soberano, y así debieron comunicarlo á la legación de España en Tánger para que con toda reserva lo avisara á la autoridad de Ceuta, á fin de estar sobre aviso por lo que pudiera ocurrir en nuestra frontera.

El estado de anarquía es completo en el imperio; se cometen los robos y los asesinatos sin freno y sin que haya autoridad alguna que los reprima

ni que los contenga; en cada punto no reina más que terror en los débiles y la crueldad en los que se creen fuertes; el sultan y sus autoridades no existen más que in nomine. Tres oficiales de estado mayor del ejército alemán acaban de recorrer toda la costa y las ciudades populosas de Marruecos, confesando que con 10.000 hombres se compronecerían á conquistar el imperio, por supuesto sin contar las guarniciones.

Algo más sé y podría decir de proposiciones hechas al Gobierno español para la ocupación inmediata de Sierra Bullones; pero... *santo silencio profeso.*

La *Epoca*, que reproduce esta carta, niega que se hayan hecho proposiciones de ninguna clase al Gobierno español.

En cuanto á las *confesiones* de esos militares alemanes, nos parecen un tanto exageradas, aunque nacidas acaso del desconocimiento de esa raza, á la cual, si debe negarse la civilización, posee en alto grado las condiciones de un valor verdaderamente salvaje.

El *Cronista*, previsor en extremo, contesta de antemano los comentarios que á su juicio pudieran hacerse sobre la ausencia de los Sres. Romero Robledo y Elduayen.

Dice el colega: «No se incomoden algunos colegas de oposición en buscar á toda costa semilla de disidencias en los actos más sencillos de los ministros de la actual situación.

Si el Sr. Elduayen no queda encargado de la cartera de Gobernación, es sencillamente porque su salud le obligue á ausentarse de Madrid por breves días, como al Sr. Romero Robledo.»

¿Cómo sentirá el Sr. Elduayen que la falta de salud le obligue á dejar Madrid en esos días precisamente? Y quizá el Sr. Romero Robledo no lo verá con disgusto.

El *Diario de Barcelona* ha recibido una carta de San Sebastian en la cual sólo faltaba que se citasen los nombres de respetables personas y pública y gratuitamente se les acusase de desleales y conspiradores. Quizá fuera más plausible, por lo franco, este camino que el sistema de apelar á iniciales que con facilidad se descifran. No merece refutación seria la epístola en cuestión. Es un tejido de absurdos presentado veladamente, con intención de que le entienda todo el mundo, y con la seguridad de que ninguna persona sensata le dará crédito.

Nosotros, á no ver reproducida la carta, ni la mencionaríamos siquiera. Pero *El Diario Español* ha tenido el mal gusto, para nosotros, de copiarla, y ésta es la razón por qué escribimos las presentes líneas. Los restantes colegas ministeriales no la copian, y hacen bien.

La *Epoca* ofreció en este interregno parlamentario emprender una campaña administrativa, á fin de procurar reformas y mejoras en todos los ramos de la administración, satisfaciendo de este modo las justas y legítimas aspiraciones de la opinión pública.

Efectivamente, el citado colega está publicando una serie de artículos con el título de *Ecos del País*, en los que señala los vicios y defectos que considera harto dañosos y perjudiciales, y por consiguiente que todos deben contribuir á que desaparezcan.

Se ocupó de la *empleomanía*, del sistema de pagos que usa el Tesoro, y, por último, de las recomendaciones de del primero de dichos vicios sociales, ó sea el de la empleomanía, ya nos ocupamos, y expusimos que el Gobierno actual, no sólo nada ha hecho para curar tan grave mal, sino, al contrario, lo ha agravado con la conducta que ha observado y observa en la provision de los puestos públicos y en la separación de los empleados que tiene á bien declarar cesantes.

En cuanto á lo que ocurre con el pago de legítimos créditos, es en verdad digno de la mayor censura, pues que se establecen privilegios abonándose determinados débitos, mientras otros se retrasa su pago, sin motivo alguno que justifique esta diferencia de apreciación para el cumplimiento de obligaciones de la misma naturaleza y de igual procedencia.

Se ha pagado el semestre último en su mayor parte, y todavía están sin satisfacer cupones de los anteriores. Se abona con puntualidad el importe de las subastas mensuales de consolidado, mientras sufren un considerable retraso las de cupones de años anteriores.

Los libramientos de obras públicas se pagan con un considerable retraso, lo cual hace que se paren muchas obras, careciendo de está mejora las localidades, y sin ocupacion gran número de trabajadores.

Además, como el contratista cuenta con el retraso en el pago de libramientos, y el quebranto que sufre si los descuenta en Bolsa, esto se tiene en cuenta en la subasta, resultando el perjuicio consiguiente para el Tesoro por el mayor tipo á que se remató el contrato.

Los ayuntamientos, tan dignos de que se les paguen sus créditos representados por los intereses de las láminas intransferibles y de la tercera parte del 80 por 100 de sus bienes de propios consignado en la Caja de Depósitos, y los capitales liberados, sufren las consecuencias de un retraso considerable en el pago de tan legítimos débitos.

El abono en provincias de intereses de la

Denda que en ellas está asignado, y otras más obligaciones que sería prolijo enumerar, constituye un desconcierto y una irritante desigualdad que justifica sobradamente las censuras de *La Epoca* y la necesidad de un pronto y eficaz remedio; pero creemos que, á pesar de los clamores del colega, ha de continuar el sistema defectuoso que hoy se observa en el cumplimiento de los compromisos que pesan sobre el Tesoro.

En el número de anoche se ocupa el expresado diario de las recomendaciones, á las que da una importancia el colega que consideramos muy exagerada.

Cierto es que se solicitan con afán recomendaciones para todo; pero por lo mismo que tanto se han prodigado y prodigan no dan generalmente resultado alguno; así que, convencidos todos de la inutilidad de este recurso, sólo se aceptan como medio de presentación, no fiados en el éxito de ellas para el logro de lo que se pretende.

Será una molestia para los que se ven precisados á ceder á determinadas exigencias en remuneración de otros favores y servicios, pero no se puede apreciar esto como un vicio social de la magnitud que considera *La Epoca*.

Si á virtud de recomendaciones se cometen injusticias, esto obedece á otras causas, como la de estar subordinados los funcionarios públicos á intereses políticos, al favor y á la amistad, y por lo tanto, para no verse privados de un destino que les es indispensable para vivir, ceden á veces á las sugerencias de los que pueden influir en su daño ó mejorar su posición.

Dése á los empleados públicos la seguridad de que serán respetados en sus puestos, tengan la necesaria independencia, y entonces los efectos de aquellas recomendaciones serán completamente inútiles.

En este punto quisiéramos que se detuviera *La Epoca* en los trabajos que ha emprendido, y que suponemos continuará, referentes á vicios y defectos que se traducen en graves daños y crecidos perjuicios á los intereses públicos.

La administración, base y fundamento de la Hacienda, exige profundas reformas, y mal pueden éstas llevarse á cabo con empleados sujetos á las vicisitudes de la política, debiendo sus puestos al favor y á la amistad, prestando muy escasa atención á todo lo que no sea cultivar esas relaciones que les afirman el destino y pueden mejorarles de posición, y así se observa que, como se dijo en las Cortes, hay empleados que sólo van á la oficina á firmar la nómina; sucediendo esto, no puede ménos de resentirse la administración hasta el punto que se observa en muchos ramos y dependencias.

Esperamos con afán lo que acerca de ello exponga *La Epoca*.

La *Integridad de la Patria* nos atribuye tantas cosas que no hemos dicho, que bien podríamos dejar sin contestación el sueto que nos dedica sin remordimiento de ninguna especie. Ni nosotros al hablar de comités afirmamos lo que el colega supone, ni hubiera tampoco venido á cuento.

La *Integridad* deseaba saber nuestra opinión respecto á los comités. Complacimos al colega entrando en lo que llamaba parte integrante de la cuestión de la mejor manera que nos fué posible, y por lo visto debieron satisfacerle nuestras explicaciones cuando nada nuevo tiene que objetar.

Sólo nos extraña que á última hora rechace para su partido la denominación de moderado. ¿Por qué le disgusta un nombre que tan bien le cuadra? Esto, en verdad, no lo comprendemos. Sobre todo teniendo en cuenta aquello de la tradición. La tradición de los reaccionarios es moderada, y la de los moderados reaccionaria. Pero no queremos insistir sobre un tema puramente accidental.

La conciliación, ora se llame partido moderado, ora partido conservador liberal, como pretende y desea *La Integridad*, no pasará de ser un partido que tiene horror á todas las libertades. Y la importancia de la cosa está en eso precisamente.

Leemos en *La Patria*.

«Sigue *El Diario Español* manifestándose enterado hasta de los más íntimos pensamientos de los centralistas, lo cual mucho celebramos, pues casi nos da que sospechar que el Centro va á encontrarse con un amigo y defensor en donde hasta hace poco tenía un adversario que no daba tregua ni descanso á sus censuras.

¿Qué ocurrirá para un cambio tan repentino y radical?»

El *Diario Español* no desmiente este cambio que le atribuye *La Patria*. ¿Se habrá pasado efectivamente el colega ministerial al campo centralista? Su silencio le hace sospechoso. Indica cuando ménos un amago de oposición al ministerio.

La *Patria* por su parte celebra, y es natural, encontrarse de manos á boca con un correligionario de tanta valía, y los restantes colegas ministeriales se guardan muy bien de decirnos cuál es la actitud de *El Diario Español*.

Todos los síntomas indican una cosa misma. Veremos mañana qué dice *La Patria* y qué dicen *El Cronista*, *El Tiempo* y *La Política*. A *La Epoca* no es necesario preguntarla nada, porque en las siguientes líneas resumiremos su pensamiento.

Dice el colega:

«No tenga celos El Imparcial ni cause enojos a La Patria. Entre el alto centralismo y el alto ministerialismo no pasa nada que no debiera pasar.»

La eterna pesadilla de los ministeriales. Dice El Diario Español:

«El Sr. Sagasta, según cuenta El Imparcial, estuvo anteayer en Vitoria, y regresó el mismo día a San Juan de Luz.»

Deben ser asuntos de mucho interés los que traiga entre manos.»

Aconsejamos a El Tiempo que no dé la voz de alerta. No hay motivo para ello. Ya verá cómo el propio Diario Español u otro colega ministerial dicen mañana que el viaje del señor Sagasta ó no existió ó carecía de importancia.

Dice La Política:

«Según cartas de Asturias, el Sr. Posada Herrera, que se encuentra en Llanes, de regreso de los baños de Gaidas de Besaya, se trasladará en breve al Escorial.»

No se apresuren los mamertinos a batir palmas, porque este Escorial no es el real sitio de San Lorenzo, sino una posesión de aquel nombre, propiedad del Sr. D. Benito Posada Herrera.»

Los mamertinos. ¿Y quiénes son los mamertinos? ¿Los centralistas que recientemente concedieron menos importancia que otras veces a las idas y venidas del Sr. Posada Herrera, ó algunos ministeriales que en estos días se presentan en actitud dudosa?

La Política, en esto de inventar nombres y aplicar adjetivos, suele estar oportuna siempre. La vispera ó antevíspera de separarse el Sr. Silveira de la mayoría llamó blanquitos a los diputados que seguían al ex-vicepresidente del Congreso. ¿Serán los mamertinos de ahora, como los blanquitos de entonces, diputados de la mayoría que se ponen frente al ministerio?

Los Debates, conteniendo con La Política respecto a lo que ocurre en el reparto de las cargas públicas y en la distribución de los impuestos, dice que en la contribución territorial se da el escandaloso espectáculo de que un palacio de Madrid que vale 10 ó 12.000.000 esté amillarado por un producto de 6 u 8.000 reales.

Nosotros creemos que esto que el apreciable colega califica de escándalo ocurre en más de un palacio y en otras localidades además de Madrid; pero existen desde hace dos años nombradas comisiones de evaluación para la rectificación de los amillaramientos, y se buscaron para el desempeño de estos cargos, según los diarios ministeriales, funcionarios de reconocida competencia y de antecedentes acreditados.

Ahora se han creado secciones de estadística: veremos si dan con esos palacios y esas ocultaciones que parece que ignoran sólo los que debieran ser los primeros en conocerlas.

OFICIAL

Ultramar.—Real decreto creando en las islas Filipinas un sello que se denominará «De recibos y cuentas», y disponiendo los casos en que debe hacerse uso del mismo.

Fomento.—Real orden desestimando la pretensión de que se varíe el trazado de la carretera de Málaga a Almería pasando por Roquetas.

Gracia y Justicia.—Orden declarando suprimido el título de Casa-Egúa.

EXTRANJERO

La prensa de Berlín se ocupa extensamente de la ejecución y últimos momentos del regicida Hædel.

El Berliner Tagblatt, después de consignar que aquel infeliz murió sin haber dado la más pequeña prueba de arrepentimiento y conservando el salvaje cinismo que en él se ha observado desde el primer momento de su prisión, se pregunta si después de tantos años que el pueblo prusiano no estaba acostumbrado al espectáculo del patíbulo no es llegado el caso de que el jefe del Estado hiciese uso de su precioso derecho de indulto, y si por ventura no se han equivocado los ministros que le aconsejaron en diverso sentido. «Pero en las deplorables condiciones, dice, en que se halla la sociedad actual, respecto de la perversion siempre creciente de las más sanas ideas, y respecto del segundo atentado cometido inmediatamente del primero, creemos que esta triste necesidad ha sido inevitable, y que la nación entera se halla satisfecha en su sentimiento moral de que haya sucedido lo que en el terreno del derecho no podía menos de suceder.»

Según noticias de Viena, la división Szpary ha rechazado en Doboi un violento ataque de los insurrectos. La desmoralización cunde entre los insurrectos. Varios jefes de partida, entre los cuales se cita a Golub-Babig y Vic-Milanovitch, han depuesto las armas. Otros se han dispersado en los bosques, y muchos insurrectos vuelven a sus hogares. Los prauates han recibido orden de Constantino-

pla para cesar en sus hostilidades contra las tropas austriacas y abandonar las filas de los insurrectos. El gobierno de Viena se propone aumentar el ejército de ocupación hasta la cifra de 80.000 hombres, con el objeto de conservar y defender sólidamente los terrenos que conquistó.

Noticias de Constantinopla aseguran que no tardará en llegarse entre los gabinetes de Saint-James y San Petersburgo á un acuerdo relativo á la retirada simultánea de la escuadra inglesa y de las tropas rusas. Sin embargo, se afirma que el almirante inglés se propone no abandonar la bahía de Besika hasta que los rusos hayan evacuado completamente los alrededores de Constantinopla.

La Agencia Fobra nos comunica los siguientes telegramas:

PARIS 23.—El consejo de ministros examinó ayer la cuestión del crédito territorial y aplazó su decisión hasta recibir más informes.

LONDRES 23.—El primer lord del almirantazgo inglés marchará en breve para Chipre.

El embajador inglés en Constantinopla señor Layard y el Sultán no han llegado todavía á entenderse á propósito de las reformas que se han de hacer en la Turquía Asiática.

VIENA 23.—Los austriacos ocuparon el 21 las posiciones de los insurrectos después de un vivo combate en las cercanías de Stolatz.

Los insurrectos tuvieron varios jefes muertos y muchos heridos.

BERLIN 23.—La circular del gobierno turco que ha llegado á esta corte anuncia que consiste la rendición de Batum, pero que se niega a entrar en discusión acerca de las pretensiones de la Grecia.

RAGUSA 22 (noche).—Telegramas de Serajevo anuncian que se ha hallado la prueba de que la Serbia y el Montenegro están de complicidad con los insurrectos de la Bosnia.

TENES 22 (noche).—Se dice que Komodonot se propone dirigir un ultimatum al gobierno turco después de haber tomado el parecer de las potencias que formaron el tratado de Berlin.

PARIS 23.—La reina Isabel marchó para el Havre la noche del miércoles últimos pasado, pero llegó después del fallecimiento de su madre.

El señor Duque de Montpensier y el señor Marqués de Molins marcharon ayer para el Havre.

La familia fijará hoy el día de los funerales. Los barcos españoles en el Havre han enarbolado la bandera á media asta en señal de luto.

BERLIN 23.—El periódico La Gazette del Norte, en su número de hoy, dice que las potencias signatarias del tratado de Berlin deben examinar la conducta que deberán observar ante la negativa de la Puerta á rectificar las fronteras de Grecia.

BRUSELAS 23.—El discurso pronunciado por el rey ante los Consejos generales declara que Bélgica no será obstáculo formal á lo estipulado por las grandes potencias.

PARIS 23.—El periódico El Tiempo, en su edición de esta tarde, desmiente sus noticias de ayer referentes á las resoluciones tomadas por el Consejo respecto al Crédit Foncier.

VIENA 23.—Han sido derrotados los rusos que trataron de apoderarse á viva fuerza de las posiciones de los insurrectos de Rhodope. Los austriacos en Bosnia han perdido hasta ahora 976 soldados y oficiales.

EL CAIRO 23.—El khedive ha aceptado ayer las conclusiones del dictamen de la comisión de investigación que piden la devolución de todos los bienes del khedive al Estado.

SECCION

INTERESES MATERIALES.

LA OPINION DE M. MILLARDET RESPECTO A LA FILOXERA.

Hoy que la cuestión de la filoxera preocupa hondamente la opinión pública, sin duda es interesante todo lo que tienda á discutir y poner en claro los hechos que motivan la plaga.

El asunto está en un período de indagación y de exámen en todas las naciones, y esto da valor y consideración á todas las opiniones que se emiten, máxime cuando proceden de personas respetables.

Tal acontece con la idea emitida por M. Millardet, profesor de la facultad de ciencias de Burdeos, y que está contenida en la siguiente afirmación: «Las picaduras de la filoxera vastatrix no serían de temer, si un hongo microscópico no se apoderara sede la herida y pudriera la raíz con su creciente desarrollo.»

Por más que el estado rudimentario de la patología vegetal se presta á contradictorias hipótesis sobre la causa y origen de las enfermedades, pareceme que existen opiniones, como la que motiva estos renglones, que desde luego y fácilmente pueden rechazarse.

Sin negar la existencia de esa especie de oidium del sistema radical en las cepas examinadas por M. Millardet, pues es un hecho verisímil, hemos de decir que las conclusiones del referido profesor no nos parecen ni acertadas ni lógicas.

Hé aquí las que deduce de la presencia del hongo microscópico:

1.ª Si la filoxera fuera sola la que atacase á la vid, produciría nudosidades y nada más.

2.ª Cuando la raíz está podrida, es el resultado de un hongo que se aprovecha de la picadura de la filoxera.»

El resultado de las picaduras es, en verdad, una extravasación y un abultamiento ó escrescencia; pero como en la invasión de la filoxera las picaduras son muchas y muy próximas, la ascension de la savia se interrumpe, hay estancamiento de jugos, y este hecho produce naturalmente la descomposición y putrefacción.

No de otra suerte, cuando á una planta se la priva, por reiteradas podas, de todas sus ramas ó de aquellas de más desarrollo, sobreviene la descomposición del sistema radical, encharcado por largo espacio de tiempo.

¿Sería lógico afirmar, en uno de estos casos, que, pues la raíz aparece podrida, la muerte era efecto del desarrollo de un hongo? Claro es que no.

La patata se pudre en nuestras tierras en ocasiones, efecto de las heridas que la ocasionan los insectos, y á veces la putrefacción se desenvuelve en los tubérculos sin insectos y sin parásitos de ninguna clase, efecto de los tránsitos atmosféricos.

A una constante humedad sucede en ocasiones un calor excesivo, y esto basta en los terrenos poco arenosos é inclinados para que los tubérculos se descompongan.

La putrefacción en la invasión de la filoxera es la consecuencia del estado morfológico de la raíz. En la vida vegetal, como en la animal, iguales ó parecidos efectos se deben muchas veces á muy distintas causas.

La clorosis, que alguno presentó en España como el sistema primero de la filoxera, se debe á muchas causas, cosa ya afirmada por M. Gris, que fué, dicho sea de paso, el primero que propuso como remedio el sulfato de protóxido de hierro, por los años de 1845 y 1846.

Y es tan cierto, que no hay necesidad de recurrir á ningún hongo para explicar la putrefacción de los órganos vegetales, que todos los aficionados á este linaje de estudios habrán reparado las hojas de algunas plantas totalmente podridas, efecto de la descomposición de la materia amilácea, acumulada en ocasiones por las numerosas picaduras de algunos himenópteros.

Estas breves observaciones creo, pues, que me dan derecho para afirmar que la idea de M. Millardet no es otra cosa que una inducción poco lógica de una observación particular y sin importancia.

Paréceme evidente que en el mero hecho de aparecer la putrefacción, en muchas ocasiones exclusivamente dependiente de la descomposición de la materia amilácea concentrada por las picaduras, no es posible fundar con acierto en la referida putrefacción la existencia de una teoría de oidium subterráneo ó radical, causa de la terrible enfermedad de la vid.

Nada tiene de extraño que la picadura de la filoxera no produzca tan sólo nudosidades, sino desórdenes de mayor entidad.

El oidium Tuckeri parece natural que produjese tan sólo la debilitación de la cepa, y no obstante, cuando la enfermedad no se detiene con el azufrado, otros males sobrevienen y de más difícil reparo; que nunca ni con mayor razón puede decirse, en estos casos, que un mal no viene sólo, efecto de la admirable relación y enlace de órganos y de funciones.

A. G. MACERA.

Según cartas que recibimos de Escoriaza, continúa animadísimo aquel establecimiento balneario, y en un terreno que el propietario acaba de adquirir se ha descubierto un nuevo manantial de aguas sulfurosas de gran potencia. Han empezado las obras para ponerlo á disposición del público, y unirlo por atarjetas y jardines á la antigua casa.

Ayer mañana se han celebrado en el monasterio del Escorial funerales por la reina Cristina. Su Majestad el Rey ha asistido á ellos desde la tribuna de Carlos V, y la familia real desde el coro.

Dice El Diario Español: Según todas las probabilidades, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Cánovas del Castillo, irá también á la frontera á recibir el cadáver de S. M. la reina Doña María Cristina.

Los grandes de España han nombrado una comisión que vaya á la frontera á recibir el cadáver de S. M. la reina Doña María Cristina.

Mañana irán á El Escorial varios personajes de diferentes partidos políticos, con objeto de dar el pésame á S. M. el Rey.

Probablemente el lunes irán todos los señores ministros.

Se han dado las órdenes para que una fuerza del ejército del Norte marche á la frontera para hacer los honores al cadáver de S. M. la reina Doña María Cristina.

Dícese que hasta el lunes ó martes de la próxima semana no llegarán á El Escorial los restos mortales de la augusta abuela de nuestro monarca.

Se han dirigido las cartas reales á todos los prelatos de España participando el fallecimiento de la reina Cristina y encargando se hagan los funerales de costumbre.

Esta noche sale para su país, en uso de licencia, el director de la guardia civil, general Cotoner. Durante su ausencia quedará encargado de la expresada dirección el brigadier secretario de la misma Sr. Alvarez.

Leemos en El Cronista:

«Del 10 al 12 del próximo Setiembre saldrá de esta corte el señor ministro de la Gobernación.»

En los primeros días de la semana próxima saldrá de esta corte, con objeto de tomar baños de mar, el subsecretario del ministerio de la Gobernación.

Su ausencia de Madrid será muy corta.»

El lunes próximo regresará á esta corte el general D. Marcelo Azcárraga, subsecretario del ministerio de la Guerra, y á los pocos días saldrá á baños el general Ceballos.

Por la vía de los Estados-Unidos se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama de la isla de Cuba: «HABANA 7.—Hoy se ha verificado una reunión de hacendados y comerciantes con el propósito de formular una exposición al rey Alfonso manifestándole los perjuicios que causa á la isla de Cuba y á los navieros españoles el alto tipo de los derechos que actualmente pagan los azúcares en España.»

Según El Pueblo Español, en la causa formada á instancia del Sr. D. Eleuterio Maisonnave contra D. Angel María Segovia, autor del libro titulado Figuras y Figuronas, ha recaído sentencia, habiendo sido este señor condenado á cinco años de prisión correccional, multa de diez mil pesetas, suspensión de todo cargo y del derecho de sufragio durante el tiempo de la condena y pago de las costas.

Hoy quedará terminado el empedrado de madera á la entrada de la calle del Leon por la del Prado, autorizado por el Ayuntamiento para poder apreciar las ventajas ó desventajas que ofrece sobre el sistema que hoy se usa.

El servicio de cédulas personales, que se venía haciendo en provincias por las comisiones de evaluaciones, se verificará en lo sucesivo por las administraciones económicas.

El señor ministro de la Gobernación ha remitido al alcalde de Plasencia el diploma por el cual se le concede la encumbrada de número de Carlos III en recompensa á los servicios que ha prestado á la causa del orden en la última intentona republicana.

En el Bolsin no se hizo anoche operación alguna.

Ha fallecido en Sevilla, á una edad bastante avanzada, el general Bassols, comandante general subinspector del arma de artillería de aquella provincia.

A presencia de las primeras autoridades del departamento del Ferrol se verificó el miércoles por la noche un ensayo del alcance de los destellos de los farosles Colomb, recibidos últimamente de Cartagena, manejados con gran habilidad por algunos aprendices marineros de la Pinta.

El resultado no pudo ser más satisfactorio, cambiándose entre la fragata Vitoria y los balcones de la comandancia general de arsenales distintas comunicaciones, con una rapidez igual á la que alcanza el telégrafo de tierra.

En Gracia ha estado á punto de sucumbir una familia cuyos individuos comieron pastelillos de crema, fabricados sin duda en una caldera que tenía cardenillo. Otro tanto ha pasado en Barcelona á otra familia por comer pescado pasado.

En el manicomio de Leganes se van á construir dos balnearios como los mejores del extranjero, uno para hombres y otro para mujeres, un salon de visitas y un gabinete de reconocimientos, todo en el pabellon central.

En la noche del domingo, al pasar el tren-correo de Madrid á Tarragona, que sale á las ocho de esta ciudad, por el nivel de la carretera de Reus, cogió de tan mala suerte á un carruaje con su caballería y conductor, que quedó aquel hecho poco menos que astillas, la caballería muerta en el acto, y con gorrilles magullaciones el desgraciado conductor, hiespues de haber sufrido los espantosos y consiguientes choques de su casi ya inerte cuerpo con la máquina, los coches, el carruaje, los postes y demás efectos que encontró á su paso, fué arrastrado por el tren hasta una distancia de más de 50 metros. Es probable que haya fallecido este desventurado.

El tren que, procedente de Barcelona, se dirigía á Tarragona, en la noche del miércoles, fué apreado antes de llegar á la estación de Martorell. A una señora tocóle una piedra y otra á un caballero, sin que afortunadamente les causara gran dano.

El consejo de guerra celebrado en Barcelona ha absuelto al brigadier del ejército Sr. Lopez Clarós, en la causa que se le seguía.

La más antigua de las repúblicas democráticas es la federal Suiza, que cuenta 500 años de existencia. La federación Norte-americana tiene poco más de un siglo, y las de origen español no pasan de 50 años. La más moderna es la francesa, que en esta tercera resurrección está próxima á entrar en el año noveno de su existencia.

En Brujas han inaugurado los reyes belgas el día 19 la estatua del célebre Van-Dyck. Después de retirarse SS. MM. se promovió una reyerta entre liberales y católicos, que hizo precisa la intervención de la gendarmería. Están presos varios de los alborotadores.

Las autoridades de Charleston han impuesto 69 días de cuarentena á todas las procedencias de la isla de Cuba.

En la noche del domingo un devastador incendio destruyó en Graçada la casa del horno de la Cruz de Lagos y dos casas contiguas. A la una de la madrugada quedó sofocado el incendio, sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Un despacho telegráfico posterior da algunos pormenores sobre la muerte de Lazaretti, propagandista religioso.

Este Lazaretti se dedicaba en la provincia de Grosseto, en Italia, á predicar una nueva religion. Traía agitados algunas de aquellas poblaciones, y habia hecho cierto número de adeptos. Hace pocos días, una de sus predicaciones dió lugar á un conflicto en que tuvo que intervenir la fuerza armada. De este conflicto resultaron dos muertos, entre los cuales se encontró á Lazaretti, y nada ménos que doce heridos. Cuatro de los heridos son carabineros reales. Los carabineros prestan en Italia el servicio que aquí la Guardia civil.

En la sesion celebrada el miércoles por la comision provincial de filoxera de Málaga se acordó poner en conocimiento del Gobierno que aquélla no encuentra medios de allegar recursos para la extincion de la plaga, tanto más, cuanto que ésta aumenta de un modo alarmante. Y se acordó nombrar una comision que entienda en el asunto de indemnizaciones.

Por último, se redactó un oficio dirigido á los dueños de los 14 viñedos atacados y colindantes con La Indiana, diciéndoles que los viñedos atacados quedan sometidos á la accion de los peritos y sus delegados para llevar á cabo la destruccion del insecto y evitar su propagacion; recordando á los dueños que pueden verificar á sus expensas los gastos de arranque y desinfeccion en el plazo marcado en la ley, y de no hacerlo así se procederá de oficio á practicar las operaciones indicadas.

Hemos recibido nuevos detalles del incendio ocurrido en la fábrica de papel de Morata de Tajuna. El siniestro empezó en la madrugada del día 15, y no en la noche del 13 al 14. Los vecinos, autoridades y Guardia civil de Morata y de Perales acudieron en cuanto sintieron las campanas de la iglesia de la fábrica, y contribuyeron de un modo eficaz á que el fuego no se propagara al resto de los edificios. A las seis horas de apercibido, era ya un monton de ruinas el edificio principal, donde se hallaba instalada la mayor parte de la maquinaria y un gran depósito de trapos escogidos para la fabricacion. La causa del incendio se atribuye á alguna chispa de cigarro ó fósforo de los que el día anterior habian estado entregando el trapo. Felizmente no ha habido que lamentar ninguna desgracia personal, debido á la serenidad é inteligencia con que desde los primeros momentos dirigió los trabajos el mismo dueño de la fábrica. Las pérdidas sufridas se regulan en más de 2.000.000 de reales.

En el pueblo de Valdegranga (partido judicial en Casas-Ibanez) ha sido paratamente asesinado un comisionado que expidió la administracion económica contra el ayuntamiento del expresado pueblo para hacer efectivos los descubiertos que por consumos este adeudaba.

Parece que el desdichado comisionado, José Sanchez Trigueros, se encontraba jugando al billar cuando recibió un tiro por la espalda, dejándole muerto en el acto.

A consecuencia de tan horrendo crimen se encuentra preso el alcalde y los guardias municipales.

Los trabajos del pozo artesiano de Alcalá (Valencia) llegan ya á 112 metros. Continúa perforándose la roca caliza del cretáceo, que hasta hoy demuestra tener 16 metros de espesor. Debido al trabajo pesado que se experimenta con la profundidad, muy pronto se variará el sistema por una maquina de vapor de cuatro caballos efectivos, y otro torno que podrá aumentar la rapidez y el número de golpes por minuto, consiguiéndose un avance diario en roca dura de 0'40.

Dicen varios colegas que, con motivo de diferentes hechos ocurridos en la sociedad anónima La Aurora de España, establecida en esta capital, el juzgado de la Audiencia instruye causa criminal contra los directores de la expresada sociedad.

Trescientos sesenta y siete premios han tenido en la Exposicion de Paris los cereales y las legumbres españolas, distribuidos en esta forma: Dos grandes diplomas de honor, 20 diplomas de honor de segunda y tercera clase, 21 medallas de oro, 79 de plata, 174 medallas de bronce y 89 menciones honoríficas.

En 1867 sólo tuvo España 23 premios, consistentes en tres medallas de oro, cinco de plata, siete de bronce y siete menciones honoríficas.

Leemos en un periódico de los Estados-Unidos: «Desde la terrible desgracia ocurrida hace cerca de dos años en el puente de Ashtabula, no ha sucedido en los Estados del Oeste un siniestro tan lamentable como el que hubo el día 7 en el ferrocarril de Pan Handle, en la estación de empalme llamada de Mingo (Ohio).»

Un tren expres y otro de mercancías chocaron y se destruyeron en el acto, causando muerte instantánea á doce personas, casi todos viajeros, entre los cuales habia varios inmigrantes. Además resultaron unos cuarenta heridos, graves en su mayoría, entre hombres, mujeres y niños.

Los vecinos de Stenbenville acudieron en auxilio de los heridos y les prodigaron toda suerte de cuidados.

De esta terrible catástrofe es culpa el maquinista del tren de viajeros, quien se distrajo al recorrer una curva y no advirtió que á cien yardas de distancia le avisaba el otro maquinista cuando éste no podía ya por sí sólo evitar el choque.

Noticia para los partidarios de los derechos de la mujer. El partido liberal de la circunscripción de Southwark (Londres) ha escogido como candidato para las futuras elecciones del Parlamento á miss Elena Taylor, hijastra del filósofo Stuart Mill, energético defensor de la emancipacion del bello sexo.

Los periódicos ingleses, en vista de que la elegibilidad de las mujeres no está reconocida, predicen que, si miss Taylor obtiene mayoría de votos, será despedida muy cortésmente por los ugieres del Parlamento cada vez que se presente en aquel sitio, como ya sucedió con el rico banquero judío Mr. Salomon, cuando le nombraron diputado antes de que los judíos fuesen considerados elegibles.

Los electores de miss Elena Taylor contestan á esto que su representante ó representante tendrá por lo menos derecho á protestar, y que eso ya es algo en el camino de la emancipacion femenina.

El 29 del presente mes, á las ocho de la noche, tendrá lugar en el Skatin-Palais el banquete monstruo al que deben asistir los obreros y los empleados de la sección francesa y de las secciones extranjeras de la Exposicion.

Este banquete se compondrá de 2.000 cubiertos.

El bergantin Esperanza, al mando de su capitán el Sr. Velasco, que salió de Santander el día 16 del corriente con cargamento de mineral de hierro para Cardiff, naufragó al anochecer del lunes á unas 55 millas al N. del Cabo Mayor.

Reinaba recio viento y mar gruesa, que obligaron á picar el palo mayor después de haber intentado en vano volver de arribada al puerto. Por las condiciones del buque, por la indole del cargamento ó por otra causa, se abrió una vía de agua, que no fué posible contrarrestar con las bombas, á pesar de los esfuerzos que hizo la tripulación para conseguirlo. Comprendiendo el capitán que el buque estaba quebrantado y que las vidas de los tripulantes se encontraban gravemente amenazadas, dispuso echar la lancha al agua por lo que pudiera suceder; la necesidad de ocuparla no se hizo esperar mucho, y apenas embarcados en ella con el mayor orden, marineros, piloto y capitán, empezó á sumergirse el barco.

Sólo tuvieron tiempo los naufragos para sacar un plano, el compas y algunos alimentos de los que se encontraban muy á mano, mas sin pensar en sus ropas, que se perdieron, como todo lo demás.

Desprovistos hasta de lo más necesario, anteayer entraron en Santander en la citada lancha, con un remo sirviendo de palo y la bandera nacional del Esperanza de vela.

La tripulacion arribó sin ninguna novedad, aunque muy cansada por lo mucho que trabajó en los últimos momentos del barco. Todas las provisiones de comida con que se encontraban al desembarcar consistían en una libra escasa de bacalao crudo y un pedacito de jamon; el agua les faltaba desde las nueve de la noche del martes.

Los marineros hacen grandes elogios del valor, actividad, celo é inteligencia demostrados por el Sr. Velasco.

BOLSA.—COTIZACION OFICIAL DEL DIA 22.

FONDOS PUBLICOS	Ultim prec.	FONDOS PUBLICOS	Ultim prec.	Carrists. y Socied.	Ultim prec.
5 p.100 int.	13.77	B. 2.ª serie	00.00	Id. de 1877	00.00
Péguenos	00.00	Id. de 1878	80.00	Id. de 1879	00.00
Fin. dem.	00.00	Id. de 1880	92.50	Id. de 1881	00.00
Fin. proxt.	00.00	Id. de 1882	00.00	Id. de 1883	00.00
5 p.100 ext.	00.00	Id. de 1884	00.00	Id. de 1885	00.00
Péguenos	00.00	Id. de 1886	00.00	Id. de 1887	00.00
Mater. Tes.	00.00	Id. de 1888	00.00	Id. de 1889	00.00
D. del pers.	00.00	Id. de 1890	00.00	Id. de 1891	00.00
Sts. Ayunt.	00.00	Id. de 1892	00.00	Id. de 1893	00.00
Obl. mun.	00.00	Id. de 1894	00.00	Id. de 1895	00.00
Emp. Fer.	00.00	Id. de 1896	00.00	Id. de 1897	00.00
Bill. de hip.	00.00	Id. de 1898	00.00	Id. de 1899	00.00
Bonos Tes.	00.00	Id. de 1900	00.00	Id. de 1901	00.00

Santo de hoy.—San Bartolomé, apóstol. Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia parroquial de San Gines.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de las Mercedes en Don Juan de Alarcon ó en San Millan, ó la de la Paz en San Isidro ó en San Martin.

Imprenta de E. Setete, San Juan, 61

# SECCION DE ANUNCIOS.

**LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES**  
DE  
**DIANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA**  
PARA MANILA.  
El 5 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 10 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español  
**REINA MERCEDES**  
Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid, Huertas 9, bajo, derecha.

**ENFERMEDADES SECRETAS D'**  
**CIL ALBERNI**  
CURACION RÁPIDA, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: escrófulas, llagas, granos, empeines, vicios de la sangre, debilidad.  
**BOLOS DE ARSENIA:** gonorreas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.  
**GRAMOS DE SALUD:** purgativo vegetal exigido en el tratamiento contra los vicios de la sangre y los herpes.  
**PARIS,** rue Montorgueil, 10. En todas las farmacias, la noticia se da gratis.  
Madrid, Agencia franco-española; Sordo, 31.

**LA VERDAD,**  
BARCO, 5, BAJOS.  
Vinos del Priorato en Cataluña, clases superiores y muy baratos. Licores superfinos y aceite anís escarchado. Manzanilla de Sanlúcar á 8 rs. botella y 36 rs. cuartilla. Dichos vinos se recomiendan por su pureza hasta para los enfermos. Se garantiza la bondad de los géneros, y se sirven á los parroquianos cuantas clases necesitan avisando con alguna anticipación. Servicio á domicilio.

**PIANOS**  
Compra, venta, cambios, compostura, embalajes Efectos para reparaciones. Fieltro, marfil, candeleros, cuerdas, bordones, banquetas, aisladores, etc.  
Hileras, 8, Madrid.

**OBRAS**  
DE  
**DON VÍCTOR BALAGUER**  
que se hallan de venta  
EN LA REDACCION DE «LA MAÑANA»,  
calle del Soldado, núm. 4.

**POESÍAS COMPLETAS,** en catalán, aumentadas con todas las que el autor tenía inéditas.  
Un tomo de elegante impresión, 20 rs.  
**POESÍAS COMPLETAS** en castellano, traducidas por Torres, Salvá, Gisbert y Yago con una extensa introducción, notas y documentos.  
Un tomo 20 rs.

**TRAGEDIAS.**—Contiene esta obra los siguientes cuadros trágicos: *La muerte de Anibal, Safo, Coriolano, La sombra de César, La fiesta de Tibulo, La última hora de Colón, La muerte de Nerón, La tragedia de Livia.*  
Un volumen en edicion elzeviriana 12 reales.  
DE LA LITERATURA CATALANA, discursos leídos por el Sr. Balaguer y D. José Arrabaró de los Rios en sesion pública de la Real Academia de la Historia.  
Un tomo de 400 páginas 10 rs.  
**AMOR A LA PATRIA,** novela.  
Un tomo 8 rs.  
**LA LIBERTAD CONSTITUCIONAL,** estudios políticos.  
Un tomo 8 reales.

**ESPERANZAS Y RECUERDOS,** poesías con una larga introducción acerca de la literatura.  
Un tomo en rústica 8 reales, encuadernado 12.  
**ESTUDIOS HISTÓRICOS Y POLÍTICOS.**—Contiene este volumen los siguientes escritos: *Un recuerdo, Pablo Claris, El capitán Cabanyes, Del bandolerismo y de los bandoleros, El desolladero, Las bodas de Felipe V, Bach de boda, El sitio de Barcelona en 1705, El asalto de Brihuega, Los últimos días de Alvarez, el defensor de Gerona, De la soberanía nacional y de las Cortes en Cataluña, El castillo y los caballeros de Egara, El rey D. Jaime y el obispo de Gerona.*  
Un tomo, 12 rs.

Al que desee adquirir todas ó alguna de estas obras le bastará dar un sencillo aviso á la administracion de LA MAÑANA, Soldado, 4, y sin necesidad de satisfacer su importe adelantado ni enviar libranza, recibirá los ejemplares sea cual fuere el punto de España en donde resida, pagándolos solo después de recibidos.

**L. LEGRAND**  
PROVEEDOR DE VARIAS CORTES ESTRANGERAS  
PARIS 207, rue St-Honoré, 207 PARIS VIENNE 1873

**JABON-ORIZA**  
1867  
Produce una espuma fina y abundante con todas las aguas.  
El mejor y mas suave de todos los jabones de tocador (dice el Dr. O. Révul). Indispensable para conservar al cutis su flexibilidad y dulzura.

**CREMA-ORIZA** para blanquear, suavizar y refrescar el cutis.  
**ORIZA-LACTE** contra las pecas y las arrugas.  
**AGUA TONICA QUININA LEGRAND Y POMADA CON BALSAMO DE CORTIM**  
Preparaciones segun las formulas del Dr. Crozet para el aseo de la cabeza, regenerar los cabellos; impedir su caída y hacerlos crecer en muy poco tiempo.  
En casa de los principales peluqueros y perfumistas de España y Francia.

**EL MONJE DEL CISTER,**  
POR  
**ALEJANDRO HERCULANO.**  
traducido por  
**D. MANUEL OSSORIO Y BERNARD.**  
Forma un precioso tomo que se vende á 8 rs. en casa del autor y de las principales librerías de Madrid.  
Los suscritores á LA MAÑANA obtendrán en el precio de la obra una rebaja de un 25 por 100.

**LA POESIA PROVENZAL EN CASTILLA Y EN LEON.**  
CAPITULO DE LA OBRA INÉDITA  
**HISTORIA POLITICA Y LITERARIA DE LOS TROVADORES**  
POR  
**DON VÍCTOR BALAGUER.**  
Este opúsculo se vende á cuatro reales en la redaccion de este periódico, Soldado, 4.  
Los suscritores á LA MAÑANA podrán adquirirlo á mitad de precio, ó sea á dos reales.

**TRAGEDIAS**  
ESCRITAS EN VERSO CATALAN  
POR  
**DON VÍCTOR BALAGUER**  
TRADUCIDAS EN VERSO CASTELLANO POR  
**D. Gaspar Nuñez de Arco, D. Ventura Ruiz Aguilera, D. Francisco Luis de Betes, D. Pedro Barrera, D. Francisco Perez Echevarria, D. Teodoro Lorente, D. Enrique de Sierra Valenzuela y otros.**  
Un elegante tomo, edicion elzeviriana, que se vende á 20 rs. en la librería de F. sucesor de Duran, Carrera de San Gerónimo, y en las principales de Madrid.

**L. LEGRAND**  
Perfumista proveedor de varias Cortes extranjeras  
207, rue Saint-Honoré, PARIS VIENNE 1873

**PERFUMES NUEVOS ESS-ORIZA ADOPTADOS POR LA MODA**  
Medal de mérito en el Expositio univ. real de Paris 1867 y de Viena 1873.

Oriza Azulina.	Oriza suave.	Amelina d. la India.
Oriza B. le grand.	Oriza de la Carolina.	Jockey-club.
Oriza de la Florida.	Oriza soberano.	Heliotropio de Japon.
Oriza Corido.	Oriza Ylang-Ylang.	Perfum s de la Corte.
Oriza de la Fashion.	Ramillete de heno cortado y cienfentente.	Flora de Francia.
Oriza de la Apocion.	Azucena del valle.	Mirla de Inglaterra.
Oriza lindo.	Ramillete de la Habana.	Ram ligo de la Emperatriz.
Oriza real.		

En casa de los principales peluqueros y perfumistas de España y Francia.

**BIBLIOTECA PREDICABLE**  
ó sea coleccion de sermones, panegiricos, dogmáticos, morales y pláticas para todos los domingos del año y para la santa cuaresma, etc., etc.

FOR  
**D. EMILIO MORENO CEBADA.**  
Predicador de S. M. y del arzobispado de Toledo, examinador sinodal de la diócesis de Jaen, etc.  
La segunda edicion de esta obra indispensable á todos los señores sacerdotes, consta de 11 tomos en 4.º prolongado, de unas 460 páginas, buen papel y esmerada impresion, y se vende al precio de 27 pesetas-50 céntimos. Los pedidos se dirigirán á D. Antonio del Rio, Carrera de San Gerónimo, 10, Madrid. Los hay tambien encuadernados á la holandesa, con el aumento de 11 pesetas por ejemplar. Mediante el envio de 4 rs. más se remiten certificados.

**LA MODE NOUVELLE.**  
AÑO XVI. PERIODICO ILUSTRADO. AÑO XVI.  
PUBLICASE el dia 1.º de cada mes.—NO SE ADMITEN suscripciones por menos de un año.  
La utilidad y esmerado estilo de su redaccion, los preciosos grabados de moda y lencería, los patrones cortados tamaño natural que permiten ejecutar todas las toilette publicadas, los modelos de tapicería coloreados, hojas de bordados con las cifras de las suscriptoras; numerosas labores de corchete, redacilla, quipure, punto de media, peinados, sombreros, lencería, música, agudas, puntillas, rebus ilustrados, hojas de guarniciones para vestidos y pasamanería, hacen esta publicacion la más completa que puede desear una señora ó señorita.  
La *Mode Nouvelle* es el único periódico, pudiendo dar, por la extension de su texto, la explicacion detallada de los dibujos y patrones, con tal claridad, que pueden todos ejecutarse con la mayor facilidad.  
PRECIO PARA TODA ESPAÑA, 50 REALES.  
El director de *La Mode Nouvelle* se ha entendido con la Agencia franco-española, Sordo, 31, en Madrid, á la cual deberán dirigirse los pedidos, acompañados de su importe, y que ademas se encargará, mediante corta retribucion, de remitir á las suscriptoras los regalos que elijan.

**HISTORIA POLITICA**  
DEL  
**EXCMO. SR. D. PRÁXEDES MATEO SAGASTA.**  
ESCRITA POR  
**DON CARLOS MASSA SANGUINETI.**  
Un tomo de elegante impresion con un magnífico retrato en fotografia del señor Sagasta.  
Por suscripcion, 20 reales.  
Fuera de suscripcion, 30 reales en Madrid y provincias.  
En el extranjero y Ultramar, 40 reales.  
Hállase en la administracion, calle de la Madera, 11, segundo izquierdo, y en las librerías de San Martin, Lopez, Bailly-Baillere, Durán, y Fe.

**VAPORES CORREOS**  
**DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA**  
PARA PUERTO RICO Y HABANA  
Salen de Cádiz los dias 10 y 30 para Puerto Rico y Habana.  
De Santander el dia 20 para idem, cuando en la Coruña.  
De Habana los dias 5, 15 y 25 para Santander.  
Mas informes en  
Cádiz, A. Lopez y Compañia.—Barcelona, Ripoll y compañía.—Santander, Angel B. Perez y compañía.—Coruña, E. de Guardia.—Valencia, Dart y compañía.—Alicante, F. y C. hermanos y compañía.—Madrid, Juan Moreno, Alcalá, 28.

**BODEGA DE FRANCISCO GIL.**  
(DIPLOMA DE HONOR.)  
**VINOS SUPERIORES.**  
Precios sin el casco.  
Priorato, 2 rs. botella. Moscatel, 9 rs. 50 cént. id. Rancio, 9 rs. 50 cént. id.  
Caja de Macon, 3 rs. id. Macabeo, 9 rs. 50 cént. id. Champagne, 17 y 20 rs. id.  
Burgos, 8 rs. 50 cént. id. Garnacha, 9 rs. 50 cént. id. Jerez, de 12 á 17 rs. id.  
Vinagre de uva de primera á 2 rs.  
**CALLE DE LA FLORA, 5, MADRID.**

# LA MAÑANA.

**PERIODICO POLITICO Y LITERARIO.**

**ESTA DIVIDIDO EN TRES GRANDES SECCIONES.**

**1.ª---SECCION LITERARIA.**

Ocupa toda la primera página; es una verdadera revista diaria de literatura, artes, teatros, conocimientos útiles estudios históricos, novelas y variedades.

**2.ª---SECCION POLITICA.**

Dedicada exclusivamente á la política, sosteniendo los principios que forman la base fundamental y el cuerpo de doctrina del partido constitucional español.

Cuenta para dar vida á esta seccion de política nacional y extranjera con una redaccion numerosa y eminentes colaboradores.

Publica tambien una seccion de provincias con cartas de sus corresponsales y telegramas particulares.

**3.ª---SECCION DE INTERESES GENERALES.**

Será objeto de esta seccion la defensa de los intereses sagrados del país, y del mismo modo todo lo que pueda interesar á nuestro comercio, industria y agricultura, todo lo que importe á legítimos intereses defendidos por las sociedades de fomento, Asociaciones de progreso, Ligas de contribuyentes, etc.

**SE PUBLICA TODOS LOS DIAS EXCEPTO LOS LÚNES.**  
**PRECIO DE SUSCRICION.**

MADRID.—Un mes.....	6 rs.
PROVINCIAS.—Trimestre adelantado pagando en esta Administracion.....	24
Por corresponsales ó giro.....	28
CUBA, FILIPINAS Y EXTRANJERO.—Semestre.....	120
PUERTO-RICO.—Semestre.....	80

Se suscribe en Madrid en las oficinas del periódico, Soldado, 4, y en las principales librerías.  
Se admiten anuncios á medio real linea ó á precios convencionales, segun convenga.  
En Paris, para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibout, 55.  
**CORRESPONSALES.**  
CUBA.—Habana: Agente general, Sres. Pego y C.º.—FILIPINAS.—Manila: Sres. Ramirez y Girandie.—PUERTO-RICO: D. Federico Asenjo.